
Газета издаётся с сентября 1991 года № 52 (4259) · 20 июля 2023 г.

(Окончание на 4-й стр.)

АИААИРА

30

А завтра была война...

(Окончание на 2-й стр.)

У каждого района в Абхазии –
собственное лицо и особая привлекательность

Президент Аслан Бжания провел совещания, на которых 
подвели итоги первого полугодия

Отечественная война наро-
да Абхазии (1992–1993) стала 
важнейшей составной частью в 
новейшей истории Республики 
Абхазия. Сущность и послед-
ствия этой войны, ее место и 
роль в истории оказались на-
столько значительными, что она 
органично вошла в народное со-
знание как Отечественная. Такой 
её сделали политические цели 
и содержание с самого начала. 
На карту была поставлена не-
зависимость Родины. Эта война 
стала народной, ибо не было в 
Абхазии такой семьи, которой бы 
она не коснулась. Из поколения 
в поколение оружие меняется, а 
человеческая природа остается 
неизменной. Ведь Победа была 
достигнута кровью и потом лю-
дей, героически сражавшихся с 
врагом на фронте и самоотвер-
женно помогавших за пределами 
республики.

Война застала многих вра-
сплох. 14 августа 1992 года ря-
довой сотрудник Госавтоинспек-
ции Тариел Сергеевич Габелия 
дежурил на улице Ленина. За 
его спиной было уже шесть лет 
службы в милиции. Однако когда 
в 11.30 дня по главной улице сто-
лицы проехали БТР и машины 
с военнослужащими Абхазской 
гвардии во главе с Гиви Агрба, 
Тариел Габелия насторожился. 
Весть о начале войны прозвучала 
как гром среди ясного неба. Та-
риел Сергеевич вспоминает:

– Нам сообщили, что в Очам-
чыре разоружили наших ребят. 
Мы пришли в УВД. Нам при-
казали ждать. Несмотря на эти 
указания, я с ребятами поехал 
в Новый район. С нами был со-
трудник ГАИ Игорь Джопуа. 
Семья моя находилась у моих 
родителей в селе Тамыше Очам-
чырского района. А ведь именно 
там и проходила основная линия 
фронта. Жизнь превратилась в 
кошмар с первого дня войны. 
Мы переоделись и поехали в 
расположение полка внутренних 
войск Абхазии. Заместитель пол-
ка по вооружению Павел Лещук 
построил нас и распределил по 
взводам. Но оружия уже не было. 
Дали команду ждать. Прождав 
до четырех вечера, мы поехали 
в Гудауту. Там нам выдали ору-
жие. После этого мы вернулись в 
Сухум. Мне поручили перекрыть 
дорогу по улице Бараташвили 
(ныне Гума. – Р.Б.) для того, что-
бы не пропустить вооруженных 
лиц грузинской национальности 
из села Шромы и с улицы Чан-
ба. Со мной были Игорь Джопуа, 
Тутка Киут, Нугзар Начкебия и 
другие ребята. Вскоре подъеха-
ла БМП с абхазскими солдатами 
срочной службы для укрепления 

нашей позиции. На следующий 
день нас передислоцировали к 
Нацбанку. Там встретил коллегу 
‒ Наура Смыр. В этом районе аб-
хазскими гвардейцами и ополче-
нием командовал Беслан Джелия 
‒ командир разведвзвода полка 
внутренних войск Абхазии.  

К вечеру поступила команда от-
ходить к универсаму. По дороге я 

встретился со школьным другом 
Есланом Чкония, который впо-
следствии,  в октябре 1992 года,  
погиб в селе Кындыге. В районе 
вокзала мы заняли оборону. По-
сле перестрелок ночью отошли к 
универсаму. 16 августа мы снова 
прибыли в расположение полка, 
где я впервые увидел танк, за-
хваченный абхазскими гвардей-
цами на Красном мосту. В это 
время в полку формировался 
отряд из ополченцев, вооружен-
ных стрелковым оружием. Перед 
ними стояла задача ‒ перейти че-
рез горы в Восточную часть Аб-
хазии. Отряд возглавлял Зураб 
Борисович Кишмария из  Абхаз-
ской гвардии. Я тоже примкнул 
к отряду. Нас было около вось-
мидесяти человек. С нами были 
Анзор Читанава, Эмзар Чкония, 
Нани Когония, Демука Сандзава, 
Даур Тугушидзе, Суслик Цурцу-
мия, Анзор Акаба и другие. Это 
была первая группа абхазских 
ополченцев, которая переходила 
по горным тропам в Ткуарчал. 
Мы не знали троп и часто брали 
в проводники местных жителей 
грузинской национальности. 
Большинство из нас не знали во-
енного дела и были не приспо-
соблены к горным переходам, не 
говоря о других физических на-

музыка Сквозь время: голоса и струны 
пробуждают сердца

ПОЗДРАВЛяем коллег с юбилеем
У в а ж а е м ы е 

коллеги – ре-
дакция и весь 
коллектив обще-
с т в е н н о - п ол и -
тической  га-
зеты «Южная 
Осетия»! Сердеч-
но поздравляем 
вас с 30-летием 

со дня выхода в свет первого номера газеты.
Ваше печатное издание, ставшее отправной 

точкой для многих поколений читателей, смог-
ло преодолеть множество препятствий и стать 
источником правдивой информации, крити-
ческого мышления, непредвзятого отношения 
и объективного взгляда на события, происхо-
дящие в республике и во всем мире. За все эти 
годы вы оставались верными своим принципам 
и ценностям, преодолевая трудности, чтобы 
каждый день дарить читателям свежую и акту-
альную информацию. 

Мы рады тому, что в вашем коллективе со-

брался талантливый и высокопрофессиональ-
ный коллектив журналистов, фотографов, 
верстальщиков, корректоров, полиграфистов, 
веб-дизайнеров и многих других профессиона-
лов, которые способны творить чудо из каждого 
выпуска газеты. 

Желаем вам дальнейшего процветания, успе-
хов и новых свершений! Пусть ваш путь будет 
наполнен яркими и творческими идеями, глу-
бокими материалами и отличными достижени-
ями. Благодарим вас за ваш труд, преданность 
делу и непреодолимую страсть к журналистике. 
Вы – настоящие герои информационного фрон-
та, творцы информационного пространства, ко-
торые своим пером и активной жизненной по-
зицией меняете жизнь к лучшему. 

С праздником, коллеги! Мы верим в вашу 
силу и великую миссию, которую вы несете на 
своих плечах. 

С уважением, коллектив газеты 
«Республика Абхазия»

(Материал, посвященный газете 
«Южная Осетия», читайте на 3-й стр.)

Рабочие дни в завершение про-
шлой недели и начале нынешней 
Президент Республики Абхазия 
Аслан Бжания посвятил встречам 
с активами городов и районов Аб-
хазии.

В пятницу Президент побывал в 
Сухумском районе, который даже 
спустя тридцать лет так и не опра-
вился от военных ран. Глава Адми-
нистрации района Алхас Читанава 
представил доклад по итогам полу-
годия: «Доходная часть бюджета 
Сухумского района за первое полу-
годие 2023 года по плану состав-
ляет 126 млн рублей, в том числе 
собственные доходы – 64,4 млн 
рублей при плане 49,8 млн рублей, 
дотации – 20,6 млн рублей при пла-
не 61,7 млн рублей, 41 млн рублей 
бюджет недополучил, субсидии – 
14,2 млн рублей».

Представил А. Читанава и данные 
по оплате за электричество: «Собра-
но всего 9 млн рублей. 7,3 млн вы-
платили физические лица, 1,7 млн 
– юридические. Общая задолжен-
ность составляет 45,8 млн рублей. 
Собираемость выросла на 50 %. В 
прошлом году за этот период было 
собрано 4,5 млн рублей». 

Что касается экономики и биз-
неса, то в рамках Государственной 
программы развития сельского хо-
зяйства за полугодие в Сухумском 
районе было одобрено 13 бизнес-
проектов из предложенных 15 на 
сумму 8,9 млн рублей (в частности, 
покупка средств малой механиза-
ции; скотоводство; виноградарство; 
выращивание грибов).

А. Читанава отметил, что из бюд-
жета района выделено 31,3 млн 
рублей, в том числе на расчистку и 

расширение реки Кяласур – 3,1 млн 
рублей и 14, 6 млн рублей на заме-
ну водопроводных сетей и строи-
тельство объектов водоснабжения. 
Он заметил, что в районе отсут-
ствует водокачка, а строительство 
водоносной станции в селе Дзы-
гута продолжается уже более трех 
лет. Введение в эксплуатацию на-
мечено на сентябрь. (Из бюджета 
района на эти цели направлено 36 
млн рублей.) Глава Администрации 
выразил надежду, что подведом-
ственный ему район будет успешно 
«встроен» в экономику страны как 
успешно развивающийся туристи-
ческий регион. Поскольку и для 
самой турсферы есть все условия, 
и для обеспечения отдыхающих 
свежими овощами и фруктами.

Выступил на совещании и Пре-
зидент Аслан Бжания. Он отметил 
объективность, с которой построен 
отчет, что позволяет дальнейшие 
действия по развитию дел в райо-
не планировать с учетом реальной 
ситуации. У района есть несомнен-
ные перспективы. Как заметил 
Президент, по документам совет-
ского периода и воспоминаниям 
старшего поколения, в Сухумском 
районе было в несколько раз боль-
ше субъектов экономической дея-
тельности.

Касаясь участия предпринима-
телей района в Госпрограмме по 
поддержке сельхозпроектов, глава 
государства отметил, что надеется, 
что уже через пару лет удачных, 
перспективных проектов также 
станет в несколько раз больше. 
Надо для этого подтягивать банков-
скую систему.

А. Бжания сказал, что, анализируя 

опыт других стран, наши специ-
алисты обратили внимание на такую 
форму, как государственно-частное 
партнерство. Если у государства не 
достаточно возможностей, привле-
каются частные инвестиции – как 
внутренние, так и из-за рубежа. 

«Это проверенный экономический 
механизм», – подчеркнул Прези-
дент.

Глава государства проявил от-
личную осведомленность о ходе 
дел в районе. Говоря о занятости 
населения, он заметил, что трудоу-
строены всего полторы-две тысячи 
человек, а четыре тысячи постоян-
ной работы не имеют.

– Приоритетным направлением 
экономического развития должны 
быть туризм и сопутствующие сфе-
ры – сельское хозяйство, транспорт, 
переработка сельскохозяйственной 
продукции, то есть все, на чем стро-
илась хорошо продуманная эконо-
мика советского времени, – сказал 
Президент. – У нас были чайные 
фабрики, заводы по производству 
консервов и соков. К этому надо 
вернуться, используя современные 
подходы и механизмы.

По мнению А. Бжания, в совре-
менных условиях экономика Аб-
хазии может стать открытой для 
желающих реализовывать интерес-
ные и перспективные для Абхазии 
проекты («за исключением наших 
врагов и недружественных госу-
дарств»), и вопрос этот не стоит 
политизировать.

Обращаясь к жителям Сухумско-
го района, Президент пообещал, 
что с гражданами Абхазии будут 
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грузках. Многие из нас изрезали 
ноги до крови. Не было у нас и 
продуктов питания.

Утром 18 августа мы вошли в 
одно из греческих сел. Но не все, 
так как наша колонна растяну-
лась на несколько километров. 
Тогда основная масса пошла впе-
ред ‒ в сторону Цебельды, чтобы 
пересечь реку Кодор, а я, Суслик 
Цурцумия, Эмзар Чкония и Даур 
Тугушидзе остались ждать Есла-
на Чкония и Анзора Акаба. Мы 
прилегли на траву и задремали. 
Буквально через двадцать минут 
проснулись от обстрела. Против-
ник окружил нас, и мы попали 
в плен. Ночь продержали нас в 
селе Верхний Кяласур в маши-
не-будке. Руслана Чкония узнал 
один из его знакомых водителей, 
грузин. Он его оставил у себя, и 
с тех пор Руслан считается про-
павшим без вести.

У каждого своя война. Судьбу 
свою никто не может перепрыг-
нуть, тем более обойти. Тариелу 
Габелия пришлось в самом нача-
ле войны пройти через все круги 
ада. Ветеран войны продолжает 
свой рассказ:

– На следующий день при-
везли нас на турбазу «XV съез-
да ВЛКСМ», затем подняли на 
госдачу. Там находился бывший 
руководитель МВД Абхазии Ло-
минадзе со своими сотрудника-
ми. Нас, пленников, поместили в 
клуб, в котором уже находились 
пленные абхазы – ополченцы и 
гражданские лица. Среди них 
был Сергей Аршба. 19 августа 
нас поместили в Драндскую 
тюрьму. Меня как сотрудника  
начальник тюрьмы Жора Хургу-
ани посадил в четвертую камеру, 
где сидел хирург Агудзерской 
больницы Кейян. Он был силь-
но избит. Через три дня меня 
перевели на второй этаж, где 
я встретил ребят из основной 
группы. Немного стало легче. 
Заместитель начальника тюрьмы 
Пачулия ежедневно издевался 
над нами. Он лично со своими 
сослуживцами ходил с дубинка-
ми по камерам, избивая нас до 
крови. Не могу передать словами 
то чувство, которое мы испыты-
вали там…Через несколько дней 
в нашу камеру посадили Диму 
Ашуба, танцора госансамбля 
«Щаратын». Он был из второй 
группы, которая тоже попала в 
плен, пытаясь по горам перейти 
в город Ткуарчал.

...Я почувствовала, что Тари-
елу трудно говорить. Его нервы 
были напряжены до предела. Од-
нако мне хотелось узнать боль-
ше о нём, чтобы рассказать это 
всем, кто с ним живёт, работает 
или просто знает его. 28 авгу-
ста, в день церковного праздника 
Успения Богородицы, оккупаци-
онные власти Госсовета Грузии 
проявили жест доброй воли. 
Раненых пожилого возраста и 
молодых пленных без обмена 
передали абхазской стороне. Та-
риела Габелия с пятью бывшими 
пленными отвезли до Кодорско-
го моста и отпустили на абхаз-
скую сторону. Они вышли на 
Адзюбжскую трассу. Усталых, 
голодных,  их встретила специ-
ально направленная им навстре-
чу машина с вооруженными аб-
хазскими ополченцами. Среди 
встречавших были братья – Кви-
циния Алик и Виталий. В Атаре 
им рассказали о судьбе отряда, 
который, попав в засаду, потерял 
до семи человек.

Из Атары Тариел Сергеевич 
направился к своему тестю, ко-
торый жил в селе Кындыге. За-
тем, перейдя центральную трас-
су, направился в дом к Еслану 
Чкония. Его родители сообщи-
ли, что он избежал плена и на-

ходится в селе Джгярде. Вскоре 
Тариел Габелия встретился со 
своими родителями и семьей. 
Отец, увидев сына, обомлел. Он 
упал на колени и в благодарность 
Всевышнему за то, что сын жив, 
съел горсть земли. Да, жестокое 
было время. В мыслях, сердцах 
и молитвах униженных и оскор-
блённых людей были их семьи, 
но любовь к родине и земле была 
превыше всего. Тариел Сергее-
вич вспоминает: 

– Через три дня я переправил 
родных в Ткуарчал, а сам под-
нялся в Ануаарху, где находилась 
Тамышская группа. Тамышскую 
группу возглавлял Даур Занта-
рия (Дым). Даур был одним из 
тех, кто давал команду «впе-
ред», и сам шел вперед. С нача-
ла войны и до декабря 1992 года 
группа Дыма держала централь-
ную трассу в Тамыше. Распола-
галась группа на сопке Ануаарху, 
в районе бывшей фермы. С сере-
дины сентября до начала декабря 
я был стрелком в этой группе. 
Нас было до тридцати бойцов. 
Практически круглосуточно мы 
дежурили на сопке.

Опустело красивое, богатое 
село Тамыш. Дымились осто-
вы сожжённых домов, по бро-
шенным дворам метался испу-
ганный скот, жалобно скулили 
собаки, ожидая возвращения 
своих хозяев. Ушли многие та-
мышцы, но Тариел Габелия 
остался… Война стала большой 
бедой, несчастьем для всех жите-
лей Абхазии. Но особенно – для 
Тамыша: ведь линия фронта же-
стоко и надолго перерезала его. 
Но люди проявили свою высо-
кую нравственную суть. Несмо-
тря на страдания и беды у них не 
было никаких сомнений в спра-
ведливости освободительной 
войны. Тамышские ополченцы 
проявили самые лучшие черты 
народного характера: мужество, 
патриотизм, стойкость, гума-
низм и глубокую веру в победу. 
Тариел Габелия продолжает:

– Моим первым боевым зада-
нием в тылу врага был подрыв 
железнодорожного моста через 
реку Тамыш. Я, Адгур Герхелия 
и Читадзе прошли к мосту бла-
гополучно, установили мины, 
но взрыва не последовало. Через 
несколько дней поступила ко-
манда из ставки Главнокоманду-
ющего любыми способами взор-
вать этот мост для остановки 
движения эшелонов с вооруже-
нием и боеприпасами из Грузии 
в Сухум. Через несколько дней 
привезли до пятисот килограм-
мов аммонала. Каждый из нас в 
рюкзаках нёс по двадцать пять 
килограммов взрывчатки. Шли 
всей группой вместе с Дауром и 
Степаном Зантария, Вовой Ануа 
и Джамалом Абдул-оглы. Зало-
жили взрывное устройство под 
мост. Подождали, пока основная 
часть группы не перешла цен-

тральную трассу. Через полчаса 
мост был взорван. Взрыв прогре-
мел очень мощный. В прежнем 
составе мы вернулись к месту, 
где нас поджидала группа.

В этот период со мной на сопке 
Ануаарху несли боевое дежур-
ство Вова Барателия, мой быв-
ший учитель – физрук Аркадий 
Зантария, Роман Гадлия, Малыш 
Эзугбая и его брат – все они по-
гибли 25 декабря 1992 года в 
селе Лабре; 14-летний Роман 
Ануа, Нурбей Пачулия, Валера 
Зантария, Вадим Джологуа, Бе-
сик Ануа, Ролан Учава, Джидон 
и Вова Кутелия, Эдуард Тарба, 
Демур Цицибава, Рома Митие-
вич, Роман Ваниевич и Астамур 
Зантария и другие боевые дру-
зья. Часто на боевое дежурство 
на Ануаарху приезжала БМП из 
Ткуарчала. Может, я кого-то не 
назвал? Пусть меня простят ре-
бята.

После взятия Ануаарху госсо-
ветовцами Грузии нашу группу 
передислоцировали в район села 
Лабры, где мы держали позицию 
на переднем рубеже фронта. По-
сле гибели Даура Зантария груп-

пой руководил Демур Цицибава. 
Рядом располагались группы 
бойцов, возглавляемые Гашеком 
Адзинба и Камой Ласурия.

…Бои продолжались за каж-
дый кусок земли. Подрывали мо-
сты, просёлочные дороги, желез-
нодорожные составы с оружием. 
Враг был выдворен из Ануаарху 
и Кындыга.

В мае 1993 года, когда Рудик 
Пагович Адлейба организовывал 
милицейскую службу по Вос-
точному фронту, я перешел в 
Ткуарчал. Несмотря на это я уча-
ствовал в Тамышской операции 
5 июля 1993 года вместе с та-
мышскими бойцами, а в Бедий-
ской ‒ в составе Ткуарчалской 
милиции.

Тариел Сергеевич Габелия 
награждён орденом Леона. Он 
прошёл путь от старшины до 
подполковника милиции, в по-
слевоенное время возглавлял 
столичную Госавтоинспекцию. 
Сегодня он работает начальни-
ком Управления охраны соб-
ственности РА. Тариел Габелия 
и Хида Киут воспитали троих 
детей. Пополнилась их семья и 
двумя внуками.

В этом году в Абхазии будут 
отмечать юбилейную дату окон-
чания войны – 30 лет. Однако 
войны не заканчиваются тем 
долгожданным моментом, ког-
да смолкает оружие. Они про-
должаются в душах тех, кто в 
них участвовал. И наша война 
не исключение. Она долго еще 
будет напоминать о себе – пока 
живы матери, на старости лет 
потерявшие кормильцев, пока 
болят раны воинов. Она будет 
в памяти сирот, оставшихся без 
отцов.

 Русудан БАРГАНДЖИЯ

АИААИРА

30

30 лет назад, 14 августа 
1992 года, началась Отече-
ственная война народа Аб-
хазии 1992-1993 гг. Грузия, 
желая сохранить контроль 
над Абхазией, под предло-
гом охраны железной дороги 
вторглась на территорию Аб-
хазии. Компромисса достичь 
не удалось, и стороны взялись 
за оружие. Началась война, 
которая продлилась год и два 
месяца и унесла жизни 17 
тысяч человек. Многие моло-
дые ребята встали на защиту 
своей Родины. Не остались в 
стороне и наши братья с Се-
верного Кавказа. 

Ветеран войны Мухамед 
Бли вместе с группой других 
добровольцев из Кабардино-
Балкарии прибыл на защиту 
братского народа, преодолев 
горный перевал Анчхо в нача-
ле войны. Услышав по телеви-
дению о том, что происходит 
в Абхазии, он без сомнений 
принял решение встать на за-
щиту братского народа. Ни-
кто из родных Мухамеда не 
знал, где он находится. Он не 
стал им говорить о своих пла-
нах.

– Мне было 39 лет. Я был 
уже осознанно взрослым че-
ловеком. Наш род – выходцы 
из района Цебельды. Это – 
наша бывшая вотчина, откуда 
наш род когда-то перебрался 
в Кабарду. Так что я приехал 
на Родину, – рассказывает 
М.Бли.  

Он прибыл в Абхазию в на-
чале октября 1992 года. Уже 
днем 3 октября отряд принял 
бой у поселков Цандрыпш и 
Гечрыпш, нанеся противни-
ку ощутимый урон в живой 
силе. Затем воевал на Гуми-
стинском фронте. Минировал 
верхний мост и подъезды к 
нему, неоднократно ходил на 
вылазки в тыл, привел плен-
ного врага, уничтожил более 
10 вражеских солдат, два 
дзота, три пулеметных гнез-

да из гранатомета. В первых 
числах ноября 1992 года с 
группой «Кабарда» перепра-
вился на Восточный фронт. 
Принимал самое активное 
участие в боевых действи-
ях в селах Маркула, Киндыг, 
Атара Абхазская и Атара Ар-
мянская. Постоянно ходил в 
тыл врага, минируя трассы, 
проходы и мосты, наводил в 
рядах врага панику, нанося 
ощутимые потери противни-
ку. На минах, заложенных 
Мухамедом Бли, подорва-
лись два БМП, один МТЛБ и 
четыре танка противника. В 
боях за Маркулу и Пакуаш им 
лично было убито несколько 
десятков вражеских солдат. 
В этих боевых действиях он 
дважды был контужен. При-
нимал участие в наступлении 
на Сухум.

Во время Мартовского на-
ступления одним из первых 
перешел реку Гумисту, был 
тяжело контужен, проходил 
курс лечения в Гудаутском 
госпитале. В ходе Июльского 
наступления участвовал во 
взятии села Шромы и высоты 
Старушкино. В Сухумском на-
ступлении через учхоз «Эше-
ра» освобождал село Гумисту, 
где им лично была подбита 
скоростная пушка с боеком-
плектом. В контактном бою в 
центре Сухума им уничтожено 
несколько вражеских солдат. 
С батальоном Кутелия вышел 
на государственную границу 
по реке Ингур. Пользовался 
заслуженным авторитетом 
среди бойцов как бесстраш-
ный и храбрый воин.

Лиза ГРИГОЛИЯ, 
студентка АГУ

Война – это самое страш-
ное, что может случиться в 
мире, она приносит только 
боль и трагедию. Брат моей 
матери Адгур Гочуа активно 
участвовал в боевых дей-
ствиях в Отечественной во-
йне народа Абхазии 1992-
1993 годов. В 1992 году, 
отслужив в рядах Советской 
армии в городе Екатеринбур-
ге, он возвратился на Роди-
ну. И в тот же год началась 
война. Адгур, не раздумы-
вая, записался в Пицундский 
батальон. Однако из-за не-
хватки оружия они не мог-
ли приступить к военным 
действиям и ждали подмоги 
наших братьев с Северного 
Кавказа. Затем он примкнул 
к Сухумскому батальону, ко-
торый стоял на передовой 
линии фронта. Адгур сооб-
щил родителям, что воюет в 
Сухумском батальоне. 

15-16 марта состоялось 
Мартовское наступление. Су-
хумский и Эшерский батальо-
ны перешли реку Гумисту, а 
позже им сообщили, что опе-
рацию отменили. Противник, 
узнав о том, что наши сол-
даты прячутся в домах села 

Ачадары, начали их бомбить. 
Трое суток абхазские солда-
ты ждали подмоги, однако, 
не дождавшись помощи, с ра-
неными и погибшими стали 
переплывать реку обратно. В 
этом наступлении было очень 
много потерь.

В это время семья Адгура 
ждала его возвращения домой. 
В списках погибших в Мартов-
ском наступлении его не было. 
Мать Адгура обратилась к со-
седу Валико Шамба, который 
в то время был главой города 
Пицунда с надеждой услышать 
новость о сыне. Однако и там 
ей не удалось найти никакой 
информации. Она очень стра-
дала и тяжело переносила эту 
боль. Затем решила сообщить 
своей сестре, чтобы та прове-
рила, нет ли Адгура среди ра-
неных. Его нашли в Гудаутской 
больнице, куда он попал с ра-
нением и контузией. 

Гочуа Адгур Невикович про-
шёл всю войну, был награж-
дён медалью «За отвагу». Из 
жизни ушёл в 2018 году. По-
хоронен в родном селе Лдзаа 
Гагрского района.

Лана ДБАР,
студентка АГУ
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ДЕНЬ ГОРОДА – КАК ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ
15 июля Очамчыра отметила 2523-й день рождения

День города, который в Очам-
чыре с размахом отмечают уже 
второй год ‒ событие для района 
особенное. К празднику готовят-
ся всем миром ‒ Администрация 
и жители стараются преподнести 
зрителям и участникам все самое 
лучшее и интересное. По словам 
устроителей, празднование Дня 
города объединяет жителей об-
щим радостным настроением и 
знакомит гостей с историей, тра-
дициями и современным бытом 
района.

Мероприятие началось с воз-
ложения цветов у памятника во-
инам, павшим в Отечественной 
войне народа Абхазии. Старей-

шины и руководство района, 
представители Администрации и 
организаций города пришли, что-
бы отдать дань памяти тем, кто 
защищал свою Родину.

Председатель Совета старей-
шин Аполлон Несторович Думаа 
отметил важность этого празд-
ника и поздравил земляков: «Я 
вдвойне рад, что дожил до это-
го дня. Благополучия и мирного 
неба желаю нашим людям!»

Глава Администрации Очам-
чырского района Беслан Влади-
мирович Бигвава отметил, что 
празднование Дня города распро-
страняется на весь Очамчырский 
район. «Хотелось бы пожелать 
жителям всего нашего района 
всего самого наилучшего, чисто-
го неба, удачи, процветания. Я 
уверен, что в нашем районе будет 
все замечательно».

На набережной около средней 
школы №2 гостей и жителей уже 
поджидали сельскохозяйственная 
ярмарка и выставка мастеров. 
Продукцию собственного произ-
водства ‒ сыры, мед, домашнее 
и бутилированное вино, аджин-
джух и пастилу, компот, чаи и 
фрукты ‒ представили изготови-
тели Очамчырского, Ткуарчал-
ского, Галского и Гулрыпшского 
районов.

Зазывно смотрят на покупа-
телей аппетитные кружки сыра 
‒ хочешь тебе домашнего абхаз-
ского?.. хочешь итальянского 
‒ «Качотту»?.. или, может, «Ха-
луми» родом из Кипра? Ярмар-
ка фермерских сыров была ор-
ганизована проектным офисом 

Продовольственной и сельскохо-
зяйственной организации (ФАО 
ООН) и структурой ООН – жен-
щины в рамках проекта «Под-
держка женщин в производстве 
домашней молочной продукции». 
Женщин-фермеров из абхазских 
сел специалисты организации об-
учили производству новых евро-
пейских видов сыра. Фермерам 
была оказана поддержка ‒ приоб-
ретено оборудование для молоч-
ного производства.

Для посетителей ярмарки сель-
чане подготовили угощение ‒ тут 
же на вертеле члоусцы жарили 
молодого бычка, а кутолцы раз-
ливали вино. Национальный 

колорит дополнила небольшая 
выставка предметов абхазского 
быта из села Джгярда ‒ домашняя 
и кухонная утварь.

Подходим к ремесленным из-
делиям. Здесь можно посмотреть 
и «потрогать» холодное оружие 
(кинжалы и мечи), колчаны со 
стрелами, походные и охотничьи 
сумки из натуральной кожи ‒ все 
изготовлено в лучшем качестве, 
по национальным традициям.

Варис Тамеев ‒ художник, 
скульптор, живущий в селе Кын-
дыге. А привез на выставку свои 
новые работы. Две из них посвя-
щены 30-летию Победы в Отече-
ственной войне народа Абхазии. 
Первая ‒ «Богиня-мать. Хибла 
Герзмава. Оберегающая, забо-
тящаяся о родной Абхазии». На 
второй картине – Мать провожает 
летящих в небо журавлей ‒ сво-
их погибших детей. К художнику 
подходят зрители, расспрашива-
ют о его работах. Варис находит 
темы для беседы со взрослыми и 
детьми.

Новыми художественными 
работами поделились ученики 
Очамчырской детской школы 
искусств. Пейзажи мечты, мир 
переживаний подростка, «герои 
нашего времени», любимые до-
машние питомцы – дети отобра-
жают то, что их волнует и состав-
ляет важную часть жизни.

Сюрпризом для жителей стало 
открытие новой скульптуры на 
набережной Очамчыры. Гуляя 
по парку, ее не сразу можно за-
метить. И только если подойти 
со стороны моря, взору откроется 

примостившееся на дереве не-
обычное морское животное. Это 
дельфин, который вот только что 
вынырнул из воды ‒ капли ещё 
сверкают на серебристом теле ‒ 
но уже, находясь на суше, дивное 
существо превращается в челове-
ческую руку.

Рука бережно обхватывает 
ствол дерева ‒ нового дома очам-
чырского дельфина. Скульптор 
Геннадий Ромин-Гамгия (псев-
доним ГенЭрген) назвал свою ра-
боту «Ручание дельфина». Автор 
упомянул, что пытается совме-
щать свою скульптуру с объекта-
ми природы.

 Художник применяет автор-
ский запатентованный метод ра-
боты, когда первоначальный ма-
кет создается непосредственно на 
месте установки будущей скуль-
птуры. Метод можно сравнить с 
работой кутюрье, снимающего 
мерки платья на модели, когда 
учитываются все физические 
особенности. Все это делается 
для того, чтобы скульптура гар-
монично «сливалась» с природ-
ным объектом.

Геннадий разъяснил смысл сво-
ей работы, которая стала первым 
скульптурным произведением на 
набережной Очамчыры: «Дель-
фин ‒ спасатель людей, причем 
не только тела, но и души челове-
ческой», ‒ отметил он. Скульпту-
ра изготовлена из нержавеющей 
стали, весит около 45 кг. Ее по-
верхность состоит из множества 
граней, благодаря чему создаётся 
эффект мерцания.

В скором времени ожидает-
ся открытие ещё одной работы 
Г.Ромина-Гамгия под названием 
«На охоте». Замысел компози-
ции пока держится в секрете. Но 
скульптор отметил, что работа бу-
дет иметь непосредственное от-
ношение к абхазскому этносу.

Ну, и как же на празднике без 
развлечений? Специально при-
глашенные аниматоры ‒ герои 
любимых мультфильмов ‒ устро-
или веселую, «хулиганскую» ве-
черинку с танцами, мыльными 
пузырями и бумажным шоу. Дети 
долго не хотели расходиться.

На вечер была запланирована 
торжественная часть праздника. 
С Днём города жителей района 
приехал поздравить президент 
Республики Абхазия Аслан Бжа-
ния. Подъезд к огороженной 
площади был непривычно запру-
жен разноцветными автомобиля-
ми.

В поздравлении Президент 
отметил важность раскрытия 
огромного экономического по-
тенциала Очамчыры и подчер-
кнул, что вместе «мы преодоле-
ем все трудности и воплотим в 
жизнь все задуманные планы во 
благо каждого жителя этого пре-
красного города, жемчужины аб-
хазского побережья».

Сначала чествовали выпускни-
ков ‒ красивые и счастливые, они 
выходили на сцену для награжде-
ния золотыми и серебряными ме-
далями. В этом году Министер-
ство просвещения РА  отдельно 
наградило медалями выпускни-
ков, которые закончили школу в 
послевоенные 1990-е годы.

Благодарностями отметили 
жителей, которые активно уча-
ствовали в общественной жизни 
Очамчыры. Были названы два 
почетных гражданина города: 
Пачулия Нелли Фадеевна и Ачба 
Гиви Георгиевич. Нелли Фадеев-
на ‒ заслуженный работник Ре-
спублики Абхазия, долгие годы 
была директором средней школы 
№ 2, заведующей отделом обра-
зования района. И до сих пор она 
принимает посильное участие в 
жизни школьников района.

После распада Советского Союза, когда наша братская республика 
Южная Осетия провозгласила независимость и создание самостоятель-
ного государства, возникла необходимость в наличии собственных рус-
скоязычных средств массовой информации. В связи с этим по инициа-
тиве руководства Республики Южная Осетия 1 января 1993 года была 
основана одноименная газета. Можно сказать, что она стала правопре-
емницей газеты «Советская Осетия», которая была дубляжем газеты 
«Советон Ирыстон». Основу редакционного коллектива новой газеты 
составили сотрудники русскоязычного издания «Советская Осетия». 
Именно они взяли на себя все трудности и лишения, связанные с фор-
мированием концепции новой газеты, которая стала флагманом печати в 
Южной Осетии. Благодаря их опыту и знаниям удалось сохранить само 
издание и традиции печатного слова, которые сейчас продолжают моло-
дые сотрудники редакции. Некоторые из них работают в газете со дня ее 
основания. Среди них – ответственный секретарь Нелли Джуссоева, за-
ведующая отделом писем Диана Ванеева, заместители ответственного 
секретаря Эльза Цховребова и Марина Мулдарты. Десятки лет отдали 
работе в редакции заведующий отделом культуры, юморист, острослов  
и знаток природы (ныне покойный) Михаил Габаев, наборщица Лариса 
Якуба, корректоры Светлана Харебова, Ирма Касрадзе, Алина Болата-
ева и Лана Цховребова и другие. За каждым номером газеты, которую 
читают более двух тысяч подписчиков, стоит огромный труд и тех, кто 
работает «за кулисами». В сложные 90-е годы, когда многие могли бы 
сменить профессию или уехать за пределы республики, все эти люди 
остались верны своему делу,  принципу ответственности и чувству дол-
га. В начале 90-х годов газета «Южная Осетия»  стала основным изда-
нием, занимающимся доведением до масс  достоверной информации о 
событиях в республике. Работала редакция в непростых условиях. В не-
скольких кабинетах стояли дровяные печки, вокруг которых собирались 
сотрудники, чтобы подготавливать материалы. 

В 2000-х годах издание возглавила Залина Цховребова. Под ее ру-
ководством в редакцию пришли первые молодые сотрудники – Алена 
Джиоты, Юрий Вазагов, Алла Гергаулова, Сослан Тигиев и Александр 
Келехсаев,  которые привнесли свежий взгляд на события и оживили 
газету. В целом благодаря грамотному менеджменту и удачному под-
бору кадров газета стала очень популярной, ее тираж вырос до 5 тысяч 
экземпляров. Кроме того, газета обзавелась собственным сайтом, и у 
пользователей интернета появилась возможность читать статьи издания 
в любой точке мира.

Одно из главных югоосетинских печатных СМИ  в сентябре 2017 
года возглавил Александр Келехсаев. Вместе с ним  в газету пришла 
вторая волна молодых сотрудников. При активном содействии Государ-
ственного комитета информации и печати Южной Осетии сотрудники 
издания, как и других СМИ республики, регулярно начали повышать 
профессионализм, проходя тренинги, как в рамках Госкомитета, так и 
на федеральном уровне в России. 

Сегодня газета  тесно сотрудничает со многими посольствами  и 
международными организациями, благодаря чему  читатели имеют 
возможность видеть на  страницах издания темы, представляющие для 
республики  острый интерес. Она является летописцем всех главных со-
бытий новейшей истории Южной Осетии, не упуская из поля зрения ни 
одного значимого события в братской республике. Остро и агрессивно, 
как того требуют национальные интересы Южной Осетии, реагирует 
на события во внешней политике и всегда  стоит на страже националь-
ных интересов! Она также старается затрагивать проблемные вопросы, 
стоящие на повестке дня внутренней жизни республики, и учитывать 
пожелания читателей, реагируя на их обращения. В условиях века ин-
формационных технологий, когда тиражи печатных изданий падают 
из-за агрессивного наступления интернета, который позволяет читать 
новости с помощью устройств, а не путем подписки, газета старается 
не стоять на месте и двигается в ногу со временем. Чтобы привлечь 
новых читателей и оставаться конкурентоспособной,  она обновила и 
модернизировала верстку, свой сайт и активно использует социальные 
сети, где ежедневно публикуются материалы издания. В июле 2022 года 
редактором газеты вновь была назначена Залина Цховребова, во главе с 
которой команда газеты «Южная Осетия» реализует множество других 
успешных проектов. 

С 2018 по 2020 год  собственным корреспондентом  газеты «Южная 
Осетия» в Республике Абхазия была коррспондент газеты «Республика 
Абхазия» Эсма Арджения. Благодаря этому сотрудничеству югоосетин-
ские читатели могли получать информацию из Абхазии, интересные ре-
портажи о жизни  и мероприятиях республики, интервью с официаль-
ными лицами. Нужно отметить, что  в истории газеты «Южная Осетия» 
впервые в другом государстве был аккредитован собственный корре-
спондент издания…

Мы надеемся на продолжение партнерства между изданиями на благо 
обеих наших стран. 

Уверены, что благодаря такой активной позиции и сотрудничеству 
печатное слово не умрет, и  газета «Южная Осетия» сможет выстоять 
в конкурентной борьбе, продолжая представлять своим читателям каче-
ственную и актуальную информацию. 

Подготовила Эсма АРДЖЕНИЯ

На страже национальных 
интересов 

Газете «Южная Осетия» – 30 лет
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Постановление Народного Собрания – 
Парламента Республики Абхазия

Об административно-территориальных 
единицах и названиях населённых пунктов 
Республики Абхазия и утверждении русской 

и английской транскрипций их наименований
С целью установления правильного написания на абхазском литера-

турном языке названий географических объектов Республики Абхазия 
и их максимально точной передачи на русском и английском языках в 
соответствии с научно обоснованными правилами транскрипции для 
их правильного написания на картах, в учебниках географии, приро-
доведения, истории, в научных, учебных, справочных и других печат-
ных изданиях, в СМИ, в официальном делопроизводстве, а также на 
дорожных указателях, руководствуясь такими научными источниками, 
как «Словарь географических названий Абхазии и других стран» В. А. 
Чирикба («Аԥсни егьырҭ атәылақәеи ргеографиатә хьыӡқәа ржәар (Су-
хум-Москва, 2022)); Собрание топонимических и гидронимических 
названий Абхазии В. Е. Кварчия («Аԥсны атопонимика», 2002; также 
Кварчия, 1985; 1988; 2006)); работы Х. С. Бгажба (1964; 1974), Т. Гыц-
ба (2002); справочник «Правила абхазского правописания» («Аԥсуа 
бызшәа аҩышьаԥҟарақәа». Сухум, 2019); изданные в разные годы гео-
графические карты Абхазии, 

Народное Собрание – Парламент Республики Абхазия
п о с т а н о в л я е т:
1. Утвердить следующие названия географических объектов Респу-

блики Абхазия и их русскую и английскую транскрипции.
2. Кабинету Министров Республики Абхазия реализовать в части его 

компетенций положения Закона Республики Абхазия «О наименовани-
ях географических объектов» в соответствии с данным Постановле-
нием.

3. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия.
Л. АШУБА, 

Спикер Народного Собрания – 
Парламента Республики Абхазия

г. Сухум, 5 июля 2023 года, № 5686-с-VII 
(Наименования населённых пунктов Республики Абхазия 

с русской и английской транскрипцией 
читайте на сайте газеты «РА»)

ДЕНЬ ГОРОДА – КАК ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ
15 июля Очамчыра отметила 2523-й день рождения

Ачба Гиви Георгиевич ‒ выхо-
дец города Очамчыры, предпри-
ниматель, который оказывает ре-
гулярную финансовую поддержку 
в разных проектах горожан. Гиви 
Георгиевич принес в дар Илор-
скому храму икону Георгия По-
бедоносца – точную копию иконы, 
утерянной в годы войны 1992-
1993 годов, а также икону Божией 
матери в дар Моквскому храму. 
Его усилиями был восстановлен 
мемориал легендарного жителя 
Очамчыры ‒ футболиста Виталия 
Дараселия.

В концерте приняли участие 
народные, эстрадные ансамбли и 
солисты ‒ популярные в Абхазии 
и республиках Кавказа. Состоя-
лась премьера песни «Очамчыра» 
в исполнении Альдоны Цкуа и 
Армена Хачатуряна на русском и 
абхазском языках. Автором слов 
стал очамчырец Владимир Чедия, 
имя композитора исполнители 
пока держат в секрете.

После музыкального фейервер-
ка празднующие не хотели расхо-
диться ‒ многие остались, чтобы 
«зажечь» в ритмах танца на бале 
выпускников. Когда стемнело, 

фонари начали освещать глав-
ную улицу, машины сновали ту-
да-сюда, и ощущение праздника 
стало другим. Девушки в наряд-
ных, сверкающих и струящихся 
платьях с удовольствием согла-
шались позировать фотографам. 
Они наслаждались этим днём 
– очень важным для них, днём 
вступления во взрослую самосто-
ятельную жизнь.

У каждого города есть своя 
история, свои герои и особый 

дух. Есть они и у Очамчыры. В 
известной, любимой очамчырца-
ми песне есть слова: «Очамчыра ‒ 
город мира!» Вспоминая богатую 
и древнюю историю этого города, 
прильнувшего к самому берегу 
Черного моря, хочется верить в 
его возрождение... и пожелать: 
«Очамчыра, процветай!»

Фаина КОНДРАТЬЕВА,
собкор газеты «РА» 

по Очамчырскому 
району

У каждого района в Абхазии – собственное лицо и особая привлекательность

советоваться и решения принимать 
– исключительно выгодные насе-
лению: «Мы являемся собственни-
ками абхазской земли, которая не 
продается, ею можно только поль-
зоваться...» 

Новую неделю Президент 
А.Бжания начал с поездки в Гал-
ский  район. По итогам работы рай-
онной Администрации за первое 
полугодие 2023 года с отчетным 
докладом выступил глава Адми-
нистрации Константин Пилия. По 
его словам, в районе непростая си-
туация с инфраструктурой, суще-
ствуют проблемы с бесперебойным 
снабжением населения питьевой 
водой и восстановлением дорож-
ных покрытий как на проселочных 
дорогах, так и в черте города. В 
районе необходимо реставрировать 
электросети и установить дополни-
тельные трансформаторы. 

Основу экономики Галского рай-
она составляют предприятия сель-
скохозяйственной отрасли, торгов-
ли и сферы услуг, а также по добыче  
щебня и песка. Также в районе име-
ются торфяные залежи – до 18 млн 
кубометров. 

Общая площадь района составля-
ет 43 тыс. га, из которых 28,3 тыс. 
– сельхозугодия. Из них задейство-
ваны на сегодняшний день 13 тыс. 
га. В настоящее время расчищаются 
еще 7 тыс. га.

– По целевой программе «Разви-
тие сельского хозяйства» за отчет-
ный период из представленных 9 
проектов одобрено восемь на сум-
му 3,5 млн рублей. В прошлом году 
было одобрено девять проектов на 
сумму 7,9 млн рублей. Пилия рас-
сказал, что в районе на протяже-
нии двух лет действует Комиссия 
по инвентаризации сельскохозяй-
ственных земель. «У нас появилась 
возможность выявить реальную 
картину использования земель. 
Производится юридическое закре-
пление земель за жителями, после 
чего данные передаются в налого-
вую инспекцию. Так, благодаря де-

ятельности этой комиссии, в про-
шлом году бюджет района был 
пополнен более чем 500 тыс. руб.  
в виде оплаты земельного налога», 
– рассказал он. В жилищном отделе 
Управления городского хозяйства 
создана Комиссия по инвентариза-
ции жилищного фонда Она была 
сформирована для учета квартир в 
многоквартирных домах. 

***
Президент Аслан Бжания посетил 

хозяйство в селе Кохора, где вы-
ращивают голубику. Под эту ягоду 
было отведено в 2019 году восемь 
гектаров земли. По словам предпри-
нимателя Эланы Джопуа, первый 
урожай голубики был выращен в 
2021 году. При том, что один корень 
обходится предпринимателю в 370 
рублей, он дает два килограмма уро-
жая. Только в прошлом 2022 году 
урожай в хозяйстве Эланы Джопуа 
составил 7 тонн, а в этом году уже 
14 тонн. Сбор голубики стартует в 
начале мая и продолжается до сере-
дины июля. В этот период на план-
тации каждый день занято до 160 
человек, и все они – местные жите-
ли. Предприятие ориентировано на 
экспорт в Россию.  

Побывал Президент А. Бжания и  
в Ткуарчале, где его встречала хо-
рошо подготовленная команда ру-
ководителей Администрации райо-
на и ее подразделений.

При всей неоднозначности эко-
номического положения Ткуар-
чалского района в его бюджет в 
первом полугодии 2023 года посту-
пило 106,4 млн рублей. Собствен-
ные доходы составили 16,9 млн 
рублей. Остальные средства – это 
дотации из республиканского бюд-
жета. Расходы за отчетный период 
составили 107,6 млн рублей. Из 
них на выплату заработной платы 
работникам бюджетных организа-
ций направлено 87 млн руб. План 
поступления налоговых платежей 
в Ткуарчалском районе выполнен 
на 111 %. При плане в 16,6 млн 
рублей жители района выплатили 
18,4 млн рублей налогов, что на 1,8 
млн больше запланированного.

Далее слово было предоставлено 

главе Администрации Ткуарчал-
ского района Исидору Дочия. 

Глава района затронул тему ту-
ризма, поскольку недавно Ткуар-
чалский район внесен в список ту-
ристических маршрутов Абхазии: 
«Местные предприниматели откры-
вают новые объекты. Необходима 
автодорога к поселку Акармара, это 
позволит значительно увеличить 
поток туристов», – сказал глава рай-
онной Администрации.

Он подчеркнул, что решение ос-
новной проблемы – расширение 
числа рабочих мест, которых се-
годня катастрофически не хватает, 
в районе связывают в том числе с 
Ткуарчалским угольным месторож-
дением. «Уже ведутся проектно-
изыскательские работы с участием 
российско-турецких партнеров, 
буквально на днях команда инже-
неров и геологов из Российской 
Федерации приступит к буровым 
работам. К концу августа будет 
доставлено рабочее и буровое обо-
рудование во все угольные терми-
налы. Проект этот, по прогнозам, 
позволит открыть почти 1000 рабо-
чих мест», – сказал И. Дочия.

Далее глава Администрации вы-
разил надежду, что строительство 
апартаментов в Республике Аб-
хазия не обойдет Ткуарчал, а это 
будет способствовать не только 
привлечению туристов, но и росту 
населения самого города: 

– Мы поддерживаем проект. При 
Администрации Ткуарчалского рай-
она уже создана комиссия для под-
готовки проекта развития Ткуар-
чалского района на десятилетнюю 
перспективу, в котором отразятся 
вопросы, связанные с созданием 
рабочих мест, открытием новых 
предприятий, развитием  отдельных 
отраслей экономики, увеличению 
числа населения и др.

Выступивший на совещании Пре-
зидент А. Бжания отметил, что ситу-
ация в районах и в целом республике 
может измениться только при смене 
самого подхода к работе: «Наше бу-
дущее напрямую зависит от того, как 
мы с вами будем работать».

Во вторник, 18 июля, Президент 

А. Бжания приехал в Очамчырский 
район. Как сообщил на совещании 
актива с участием Президента стра-
ны глава Администрации района 
Беслан Бигвава, при плане посту-
пления в доходную часть бюджета 
126 млн 210 тысяч рублей выпол-
нение – 42 млн 677 тысяч рублей, 
что составляет 33,8 %. – Это на 83 
млн 523 тыс. рублей меньше про-
гнозируемого, ‒ уточнил Б. Бигвава. 
– Неисполнение бюджета обуслов-
лено отсутствием сырья – произ-
водственной хамсы для шести ры-
боперерабатывающих предприятий. 
Дотации составили 18 млн 467 тыс. 
рублей.

Выступая перед очамчырцами, 
Президент Аслан Бжания отметил, 
что не государство призвано вести 
эффективную хозяйственную рабо-
ту, «это – функция частного бизнеса. 
Так устроена экономика, и наша с 
вами задача сделать так, чтобы чис-
ло занятых в экономике росло».

С пониманием воспринимая си-
туацию с фактическим провалом 
работы рыбоперерабатывающих 
предприятий (отсутствие хамсы, 
которая является сырьем для их 
продукции, негативно сказалось на 
налоговых поступлениях), Аслан 
Бжания подчеркнул: – Вот почему 
так важно развивать и другие отрас-
ли. Тем более, что у нас для этого 
есть и люди и территория. Однако 
по этому поводу идет большая дис-
куссия. Мы можем уйти от этой дис-
куссии и жить, как мы живем, но не 
очень счастливо и не очень богато. 
– Президент сделал акцент на том, 
что многое из построенного и от-
ремонтированного в послевоенной 
Абхазии (детские сады, больницы, 
школы, дорожная и энергетическая 
инфраструктура, очистные соору-
жения и многое другое) было сдела-
но не за счет собственных средств, а 
за счет помощи России.

– Мы можем жить по-другому, у 
нас есть программа развития тури-
стической отросли, и эта программа 
должна быть принята, однако мы 
встречаем серьезное сопротивле-
ние. Противников не так много, но 
они красиво и громко говорят, хотя 

то, что они говорят, не соответству-
ет действительности. Они вышли 
далеко за рамки экономики и гово-
рят о вещах, которые вредят нашему 
государству, – констатировал руко-
водитель страны. 

***
Президент Аслан Бжания в рам-

ках рабочей поездки в Очамчыр-
ский район проинспектировал ход 
работ по благоустройству набереж-
ной Очамчыры, побывал на месте 
работ в селе Адзюбжа, где специ-
алисты ООО «Неруд-Инвест» рав-
няют русло реки Кодор. Протяжен-
ность участка, на котором ведутся 
работы, более 2,2 км, ширина – 200 
метров. На реализацию этого проек-
та из Резервного фонда Президента 
Республики Абхазия выделено 
более 60 млн рублей. Мера эта – 
острой необходимости: во время па-
водков река Кодор на этом участке 
выходит из берегов, подтапливает 
близлежащие села, тем самым на-
нося колоссальный ущерб местным 
жителям.

Президенту сообщили, что до 30 
сентября будут завершены работы 
по освещению участка «Сухум – 
Очамчыра» единой республикан-
ской трассы «Псоу – Ингур». И на 
этом объекте проводником Пре-
зидента на объекте был начальник 
УКС РА Тимур Агрба. Он уточнил, 
что в рамках второго этапа работ 
уже установлено 300 опор из 560 
по проекту – от центра поселка 
Гулрыпш до начала села Адзюб-
жа. Лимит финансирования вто-
рого этапа работ составляет 104 
млн рублей. Первый этап работ 
предполагал установку 600 опор 
на участке трассы от поста ДПС в 
селе Адзюбжа до села Лабра. Сей-
час энергетики осуществляют под-
водку провода дальше – от Лабры 
до Очамчыры.

Всего будет установлено 1160 све-
тильников. Как пояснил Т. Агрба, 
все они современные, их выбирали  
по техническим характеристикам. 
И они устойчивы к скачкам напря-
жения, чем грешат наши электро-
сети.

Соб. инф.


